

Le premier scénario se lit comme suit: "Une importante partie de l'économie pourrait se spécialiser dans des productions à forte teneur de main-d'oeuvre, dans la production de biens de bas de gamme qui concurrencent les produits de tout pays nouvellement industrialisé. Les Canadiens devront alors ou bien accepter les niveaux de vie relativement bas qui découlent de la production de ces biens, ou bien permettre à ces industries de payer des salaires élevés en les protégeant de la concurrence étrangère. Dans le dernier cas, les niveaux de vie des Canadiens qui achètent des produits locaux à coût élevé et dont les impôts paient les subventions et les prêts à faibles taux d'intérêt s'en trouveront réduits."

Deuxième scénario: "Le Canada pourrait bien devenir un pays arriéré: un pays introspectif qui a abandonné le commerce extérieur en tentant d'encourager la production nationale afin de réduire l'importance du commerce dans l'économie. Ce scénario nous rappelle l'expérience de l'Argentine. À la fin des années 20, l'Argentine avait une économie de ressources semblable à de nombreux égards à celle du Canada. Les deux pays avaient à peu près le même revenu réel par habitant. L'Argentine a alors choisi une politique introspective fondée sur le protectionnisme et le subventionnement des industries locales. Depuis 1925, le PNB réel par habitant de l'Argentine s'est accru de 65 % alors que celui du Canada s'est accru de 265 %."

Troisième scénario: "Le Canada pourrait connaître un sérieux problème de balance des paiements qu'il pourrait être forcé de régler avec des contrôles de change qui restreignent grandement la capacité qu'ont les Canadiens d'acheter ce qu'ils veulent, d'aller où ils veulent et d'investir leur argent où ils veulent".

Quatrième scénario: "Le Canada pourrait souffrir de la sérieuse maladie économique appelée Eurosclérose. Parmi les caractéristiques de cette maladie, mentionnons un chômage élevé, un faible rendement sur le capital, de faibles niveaux d'investissement, la montée du protectionnisme -- en raison d'un manque de confiance dans la capacité de concurrencer au plan international -- et toute une série de subventions, de mesures de soutien et d'autres politiques qui réduisent grandement le rendement réel de l'économie et sa capacité de s'adapter au changement."

Ne partez pas, il y en a encore un autre, qui se lit comme suit: "Le Canada pourrait constater que ses niveaux de vie sont si faibles par rapport à ceux des États-Unis que